
從去年9月開始，針

對下屆特首參選人的

揭秘攻擊從來未停

過，令今屆特首選舉

浸淫於各候選人的負

面新聞、私生活、道

德品格當中，本來應

該關注的競選政綱卻

成為附屬品。香港在

邁向民主化的普選過程中，無可避免在各級選

舉中出現各種揭秘或抹黑的手段，藉以打擊對

手的選情，營造有利自己的局面，從政人士及

市民必須有心理準備要面對這種互相揭秘及抹

黑的選舉文化。

環顧海外其他國家和地區，選舉中出現候選人互相揭
秘和抹黑的情況，更是屢見不鮮。例如台灣選舉，各種
選舉「奧步」屢見不鮮。再看遠一點的美國，下屆總統
大選即將展開，而在共和黨進行初選期間，各路參選人
亦被揭發不同醜聞，例如現時最熱門的羅姆尼，就被傳
媒揭發他逃稅、避稅；前眾議院議長金里奇亦被指與前
女助手有染；黑人參選人凱恩起初氣勢如虹，但後來被
指性騷擾4名女性及搞了13年婚外情，最終黯然宣布退
選。歐洲方面，前IMF總裁卡恩原準備參加本年度的法
國總統大選，挑戰現任總統薩科齊，但早前被控性侵犯
美國某酒店的服務生，指控最終變成「羅生門」，但其
參選夢就此完結。

由上述的例子可見，在實行民主地區，選舉期間出現
各種揭秘或抹黑事件，乃是正常現象，且屬策略之一。很多市民都對於今
次唐、梁、何對決期間出現的種種攻擊與醜聞，感到非常厭惡。反對派經
常批評特首選舉是「小圈子選舉」，所以才出現抹黑行為，但其實香港在
以往的各級民主選舉中，也是經常採取抹黑手段去打擊對手選情。不過，
市民必須清楚，香港將要邁向普選，必須有心理準備任何民主普選的國家
或地區也會出現這種互相揭秘及抹黑的情況，例如筆者在去年的區議會選
舉中，就飽受各式的抹黑和歪曲攻擊。

今次候選人各自面對不同的黑材料而疲於應付，實際上這是2017年有意
參加特首普選的人的借鑑，明白到若要參加民主選舉，必須先完整為自己
作一次「Body Check」，審視一下過往所做過的事及講過的言論，若發現
有任何缺失之處，應先作出「風險評估」，自行引爆或進行淨化工作，以
確保自己「比白更白」，絕不能低估傳媒和公眾「揭秘」的威力。

隨㠥特首普選的來臨，香港社會將發生根本的改變，由以往各階層對選
特首只抱「睇戲」的心態，變得像台灣一樣全民投入參與，大部分香港民
眾及傳媒亦會變成「政治掛帥」、「非藍則綠」，打開報章及電視幾乎已經
預知報道及分析的結論。大家可能期望這些事情不會在香港發生；但隨㠥
香港政治氣氛的改變，這將會是無可避免的現象。

筆者始終認為香港的民主發展必須建基於文明及理性之上，選舉期間或
以互相揭秘、抹黑作為選舉手段，但成熟的民主國家或地區在選戰過後，
競選對手會回復合作空間，例如奧巴馬及希拉里，在上屆美國總統選舉民
主黨內初選時「鬥生鬥死」，但當希拉里宣布退選後，奧巴馬也不計前
嫌，委任她為國務卿，一齊合作為國家服務。成熟的政治家就要有這種胸
襟！
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今次特首選

舉絕不能流

選，否則會產

生很多不明朗

因素，社會亦

可能出現不穩

定，這對香

港的營商環

境、國際形

象都會產生影響。若持續出現流選，最

壞的情況可能會出現憲制危機。

世界上任何競爭性選舉都難免會出現一些負面宣傳，
但沒有一個地方因為選舉出現負面宣傳而將選舉推倒重
來。而且，以選舉出現「黑材料」為由要求選委投白票
以示不滿，倘若之後再次出現各種「黑材料」，選委是
否又要繼續投白票令選舉繼續「流選」？這種情況相信
在世界各地都不會出現，原因在於，持續性的流選，將
會無法產生新一任的行政長官而令政府陷入憲制危機。
為此，社會應該以理性的態度看待選舉的負面宣傳，更
不應該因為出現負面攻擊而否定今次特首選舉。

本港特首選舉過去從來沒有出現過「流選」情況。
「流選」意味新任特首未能如期順利產生，不但令籌組
下屆特區政府過於倉卒，而且會為本港政局帶來巨大的
不穩定因素，妨礙本港的政制發展。

根據《行政長官選舉條例》第27條的規定，在3月25
日舉行的選舉投票，將採取「絕對多數當選制」，即獲
得超過600張有效選票的候選人當選。如第一輪投票沒
有任何候選人獲得過半數選票，則需要進行淘汰，只保
留得票較高的兩名候選人進入第二輪選舉。在只有兩名
候選人進入第二輪投票的情況下，如兩人獲相同選票而
無人獲過半數選票，則屬沒有候選人在3月25日舉行的
選舉中勝出，需安排另一輪選舉投票。另一輪的提名和
選舉需要至少三十五天的周期，如3月25日的選舉不能
產生新一任行政長官，由於投票日須在星期日舉行，則
最快要到5月6日才能舉行另一輪的選舉，候選人同樣要
取得六百零一張選票才能當選。依此類推，重複選舉程
序，直到有候選人當選為止。

《基本法》第46條規定，行政長官任期為五年，但
《基本法》及相關的選舉條例都沒有提到特區政府的運
作該如何安排當新的特首未能如期產生而原來特首又
必須離任。其他國家及地區，在首長的選舉出現「流
選」的情況下，有機制讓現屆政府留任直至選出新任
政府為止。然而，本港卻缺乏類似機制，假如這次特
首選舉因為「黑材料」而要「流選」，之後第二輪、第
三輪及之後的選舉都有機會因為「黑材料」橫飛而未
能選出新任特首，屆時便可能出現特區政府「真空」

狀態，不但對政府運作造成巨大的衝擊，最壞的情況甚至會引發本港的
憲制危機。反對派發動「流選」的目的，正是要藉此醜化否定現行制
度，打擊特區政府的認受性，製造香港的管治危機。社會對此必須高度
警惕，絕不能對此掉以輕心。所有愛國愛港的選委都應看清反對派的圖
謀，堅決抵制「流選」。
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特首選舉已

經進入關鍵階

段，是次特首

選舉對「一國

兩制」成功推

行、本港未來

發 展 影 響 深

遠，所有愛國

愛港選委都應

顧全大局，以國家和香港的整體和長

遠利益為大前提，堅持公開、公正、

公平的原則，承擔起歷史的責任，堅

決反白票、反流選，在3月25日盡責投

下神聖一票，在第一輪投票中，就選

出符合愛國愛港、具有管治能力和社

會認受性的特首人選，讓新特首盡快

集中精力，團結社會各界，帶領新一

屆特區政府和香港市民抓住機遇，迎

接挑戰，保持香港長期繁榮穩定和發

展，為七百萬香港市民謀福祉。　

在剛結束的「兩會」期間，習近平副主席
會見港區人大代表時，呼籲愛國愛港者發揮
引導作用，登高望遠，顧全大局，「處理一
些矛盾和分歧時，大家應當包容共濟，多從
香港社會的整體利益和長遠角度出發，多為
香港的長遠發展考慮，而不能只考慮自身的
利益，也不能只顧眼前利益」。習副主席的話
清晰明確，反映中央對香港的關愛之心，希
望愛國愛港陣營以此作為選舉取向的最基
本、最重要考慮原則，以國家整體利益為
重，以香港根本利益和長遠利益為重，以全
體港人福祉為重，在選舉中做到顧全大局，
凝聚共識，和衷共濟，並且通過理性溝通來
化解矛盾、凝聚共識，絕不能將個人或團體
的利益凌駕於社會利益之上。

中央一直強調下任特首須符合三項條件，
即愛國愛港、具有管治能力和社會認受性。
這三者是一個整體，缺一不可：特首愛國愛
港，是要保證香港的管治權掌握在愛國愛港

者手中；特首具有管治能力，是由於香港存在許多深層次問題，
以及世情、國情、港情的複雜變化，下任特首具有良好管治能
力，對於逐步解決香港深層次矛盾和問題，回應市民多元訴求，
以及提升香港在國家現代化建設和統一大業中的地位和作用，十
分重要；特首具有社會認受性，即為多數港人所擁護，這是尊重
民意，也是與2017年特首普選相銜接。因此，選委必須用三個條
件全面衡量兩位建制派的候選人，選出多數人擁護的特首人選，
為保持香港長期繁榮穩定和發展完成自己的歷史使命。
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）特首候
選人唐英年在電視辯論上突然「爆料」，
指稱另一候選人梁振英在行政會議中提出

「縮短商台續牌年期」及「出動防暴隊對
付示威者」。反對派隨即借機大抽政治油
水，要求立法會引用特權法成立專責委員
會調查。民建聯及工聯會均反對建議，有
關動議遭否決。

工黨主席李卓人昨日在立法會內務委員
會上以所謂「維護香港核心價值」為由，
提出立會引用特權法調查事件的要求。

黃毓民乘機揶揄同道
同屬反對派陣營的「人民力量」議員黃

毓民，在發言時即揶揄指，無論是他的文
章和傳媒報道，已多次「披露」有關資
訊，但各反對派中人卻「愛理不理」。現在

唐英年於選舉論壇上提出的指控，明顯只
是競選手法。至於李卓人以至民主黨等，
提出運用特權法調查，根本不是要「找真
相」，只是要「一挫梁振英的銳氣」。

他更聲言，當年曾收到時任政務司司長
曾蔭權的電話，勸他不要再在電台節目呼
籲市民就《基本法》第二十三條立法包圍
立法會，否則「會出事」，但其他反對派
陣營對此毫無反應。

譚耀宗：現時毋須調查
民建聯主席譚耀宗認為，無論唐英年或

梁振英當選，相信都會就事件進一步公開
資料，故立法會現階段毋須調查：「提出
指控的唐先生，如果他後日當選行政長
官，我想這個問題他會自己跟進，會繼續
表達出來、展示內容。如果梁振英先生當

選，他今（昨）日亦在電視媒體中說，他
很希望能夠把有關內容拿出來以釋大家疑
慮」。

黃國健：立會非包搞掂
工聯會議員黃國健表示，立法會不應成

為「包搞掂」機構，並非只要有人提出指
控，即使未能提出任何證據，立法會仍要
協助對方「執手尾」調查事件。他又坦
言，事件早於9年前發生，倘若有人認為
涉及重大公眾利益，「何以不即時提
出」，並質疑連串事件集結一起，令人懷
疑其目的只是要針對某位候選人。

最後，立法會內務委員會以22票贊成、
24票反對、3票棄權，否決李卓人動議。
李卓人聲言，會在稍後立法會大會上再提
出有關要求。

內會否決查行會資料

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

反對派各團體繼續鼓吹「投白
票」。擁有28名特首選委的「社
總團隊」發表聲明，稱在全體會
議上決定，全體28名選委在明日
舉行的特首選舉投票中「不領
票，不投票」，以表示對是次

「小圈子選舉」的不滿。
「社總團隊」在聲明中表示，

他們參與選舉委員會界別分組選
舉，是為了協助反對派推舉候選
人，迫使建制派候選人公開面對
民主、法治、公義等核心問題，
並搭建平台讓業界及普羅大眾發
聲。「我們認為，到了今日，這
些任務已經完成或告一段落」。

他們又要求特區政府加快香港
民主步伐，取消包括立法會功能

界別、區議會委任制，立即推動
全面普選特首及立法會所有議席。

教協擬第二輪投票離場
另擁有49名教育界選委的香港

教育專業人員協會，決定在投票
日首輪會投票支持何俊仁、投白
票或不投票，並揚言梁振英及唐
英年政制政綱未符選委期望。倘
若出現第二輪投票，該會將聯同
反對派選委全體離場以示抗議。

香港文匯報訊（記者 林曉晴）雷曼迷債事件發生至今
逾4年，部分早期購買的投資者今年更要面對訴訟期限屆
滿的窘局，但消委會訴訟基金仍未有向銀行提出訴訟。20
多名雷曼投資者昨日與消委會總幹事劉燕卿會面，要求該
會加快申請基金審批程序，盡早就雷曼事件展開訴訟，讓
法庭裁定首宗具指引性案例，以便其他投資者申索。

申訴訟基金 促加快審批
根據《時效條例》，關乎合約及侵權行為的訴訟，需於

合約生效後6年內提出。28名雷曼投資者昨日約見劉燕
卿，其中20人早於2006年購買雷曼迷債，訴訟期限今年
屆滿。他們昨日一併申請消費者訴訟基金，涉及最高投
資額達80萬美元（約624萬港元）。

訴訟基金至今共收到180宗有關雷曼事件訴訟申請，當

中83宗先後被主動撤銷；93宗因資料不足撤銷；2宗分別
已入稟法庭和準備入稟；其餘2宗很大機會和解。有投資
者表示，基金至今仍未就雷曼事件向銀行提出訴訟，原
因是消委會要篩選具代表性、證據充分的個案，加上基
金委員會每3個月才開會1次，處理申請進度緩慢。

雷曼投資者要求消委會加快處理申請，並已去信訴訟
基金委員會，要求開會次數增至每月1次。有投資者表
示，希望消委會盡早就雷曼事件展開訴訟，讓法庭裁定
首宗具指引性案例，增加其他投資者獲賠償機會。

金局：逾99%個案已查畢
金管局表示，在接獲的21,849宗雷曼兄弟相關投訴個案

中，超過99%已完成調查工作，仍有57宗個案正在調查
中。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）中銀香港宣布，3月26
日（下周一）至31日（下周六）期間，把40.5萬張面值港
幣100元的中國銀行百年華誕紀念鈔票「百年榮耀　全球
服務」單鈔，以認購方式再作公開銷售。

百元鈔售150元 每人限購2張
紀念鈔將接受網上及分行申請認購，每張售價港幣150

元，每人只限認購紀念單鈔兩張。銷售淨收益全部撥捐
慈善用途。認購者須年滿18歲或以上、持有效香港身份
證/護照人士，並須提供有效香港地址及聯絡電話號碼。
認 購 者 可 在 下 周 一 起 登 入 「 百 周 年 」 網 頁

（www.bankofchina100.com）申請，或透過網頁下載或往
各分行索取申請表，填妥後遞交至46家指定分行。

每位認購者只可交一張申請表。

團 體 意 向

社總團隊抬完轎「不投票」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

香港社區組織協會昨日先後到三
位特首候選人競選辦請願，要求
他們當選後成立長者退休金，讓
長者免費乘搭公共交通工具，以
及爭取2017普選。

社協一行20多人，昨日與反對
派候選人何俊仁會面半小時，然
後到梁振英競選辦，與梁辦副主
任何永謙閉門會議接近一小時。
他們傍晚再到唐英年競選辦，由

唐辦代表在競選辦樓下接過請願
信，要求新一屆特區政府設立全
民老年退休金，增加醫療券金額
至1,000元、增建資助安老宿
位、延長長者日間護理中心服務
時間至晚上、要求實現2017年

「雙普選」等等。

梁出外飲咖啡鬆弛
社協到梁辦時，梁振英被發現

離開競選辦到附近一間咖啡店

喝咖啡。他解釋指，已經整天
沒離開過辦公室，故不得不出
來放鬆一下，並與同事討論事
情。

社協社區組織幹事吳衛東昨日
與何永謙會面後透露，梁振英雖
然未能抽空親身與他們會面，但
有到會議室跟他們打招呼及合
照。吳衛東引述指，何永謙在會
上認同要延長長者日間護理中心
服務時間，又表示梁振英一旦當
選，會在檢討醫管局時跟進藥物
名冊問題。

團體盼新特首設長者退休金

■黃國健(左)

表示，立法

會不應成為

「包搞掂」機

構，並非只

要有人提出

指控，即使

未能提出任

何證據，仍

要協助對方

「執手尾」調

查事件。

香港文匯報

記者

莫雪芝 攝

中銀紀念鈔下周義賣

迷債訟期快屆滿 20苦主促消委興訟


